

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 53 (1961)
Heft: 10

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Suisses établis dans les différentes parties du monde

	1959	1960	Changement par rapport à 1959
Europe	105 434	105 793	+ 359
Amérique	38 855	38 427	- 428
Afrique	10 297	9 820	- 477
Asie	3 589	3 736	+ 147
Australie, Nouvelle-Zélande, Océanie	2 722	2 998	+ 276
Total	160 897	160 774	- 123

Ce total de 160 897 Suisses établis dans les différentes parties du monde est évidemment infime si on le compare à la masse des travailleurs étrangers occupés dans notre pays, spécialement dans les périodes de pointe. C'est ainsi qu'à fin août de cette année la statistique officielle a dénombré le chiffre record de quelque 550 000 travailleurs étrangers, saisonniers, non-saisoniers et frontaliers compris.

Bibliographie

Tableaux synchroniques 1800–1955. Editions de l'Union syndicale suisse. – A l'occasion du 75e anniversaire de sa fondation, en 1955, l'Union syndicale suisse a édité ses *Tableaux synchroniques 1800–1955*, qui devraient figurer dans toutes les bibliothèques ouvrières.

Grâce à ce travail de bénédictin dû à Willy Keller, archiviste de l'Union syndicale suisse, le chercheur trouve rapidement dans cette chronologie systématique la date de l'événement qui l'intéresse. L'auteur a même pris la précaution de signaler les inventions et découvertes importantes, les événements politiques, économiques et sociaux survenus en Suisse ou ailleurs. Et depuis 1800 figurent en plus, avec la date exacte, les points de repère de l'histoire syndicale suisse et internationale, ainsi que les principales étapes de l'activité syndicale sur les plans économique, social, juridique et du mouvement ouvrier dans toute sa complexité.

Sans doute peut-on déplorer certaines lacunes dans cette somme d'événements notoires. Rien n'empêche de les combler dans de nouvelles éditions ultérieures.

Mais il s'agit auparavant de liquider cette première édition, qui constitue un instrument de travail remarquable pour l'économiste, le sociologue, le syndicaliste, le coopérateur ou même le juriste.

Son prix de vente au public est de 8 fr. Les organisations syndicales et leurs membres peuvent l'obtenir au Secrétariat de l'Union syndicale suisse au prix réduit de 5 fr.

Le capitalisme en pratique, par Pierre Bleton. Les Editions ouvrières, avenue Sœur-Rosalie 12, Paris XIII^e. – Cet ouvrage passe en revue quelques-unes des industries françaises les plus dynamiques. L'auteur saisit sur le vif la naissance, l'évolution, la concentration et va même parfois jusqu'à la disparition des entreprises. Il soupèse l'influence des banques, des sociétés industrielles, décrit les groupes qui se constituent autour des unes et des autres, les liens enchevêtrés d'intérêts qui se nouent entre elles.

C'est un travail bien fait où l'homme est toujours présent. Il situe les agents économiques, avec leurs passions et leurs maladies. Il déroule en quelque sorte le fil d'Ariane du capitalisme en pratique, constitue un manuel de stratégie et de tactique à l'usage du monde des affaires et une source d'instruction générale.

Cette analyse débute au XIX^e siècle, alors que la puissance économique du capitalisme était incontestablement liée à la propriété privée, formée et accumulée par des individus, transmise par héritage. Elle présente ensuite le capitalisme d'Etat et le capitalisme privé, dont les résultats ne sont pas toujours très différents. L'auteur ne conteste pas d'assez brillantes réussites du capitalisme privé, dont la propriété et les responsabilités sont dissociées et où l'autorité se transmet suivant des règles qui n'ont plus grand-chose à voir avec le droit successoral des familles.

Nous recommandons la lecture de cet ouvrage qui montre la transformation radicale qui s'est opérée dans nos sociétés.

L'objectivité de l'auteur, sa rigueur scientifique aboutit à la conclusion que le problème du capitalisme n'est plus économique aujourd'hui, mais politique et moral. C'est une nouvelle réussite à l'actif des éditions ouvrières, dont nous avons déjà commenté quelques ouvrages dans cette revue.

Editions de la Pensée catholique, Bruxelles. — Nous avons reçu quatre petites publications des Etudes sociales éditées en 1961 par la Pensée catholique de Bruxelles.

La première reproduit l'*Encyclique Mater et Magistra*, de S. S. Jean XXII, dont un de nos collaborateurs analysera le contenu dans un prochain numéro.

Le numéro 38/39 des Etudes sociales traite du *Problème de l'Adoption*. C'est un opuscule de 140 pages composé des contributions de six personnes.

Les Cadres du Secteur privé en Belgique, de Maurice Piraux, fait l'objet des Etudes sociales 41-42.

Enfin, la Pensée catholique présente également une plaquette de R. Vander Gucht qui porte le numéro 40 des Etudes sociales: *La Pensée socialiste de César de Paepe à Emile Vandervelde*. Elle est composée de six chapitres consacrés successivement à César de Paepe, à la fondation du Parti ouvrier belge, à la révision constitutionnelle, à la déclaration de principe et au programme de Quarrenon, à l'étude de l'évolution de 1894 à 1941 et enfin aux théoriciens.

Elévation, par Mad Elaime. Editions Merminod, Lausanne. — Une ravissante plaquette de vers délicieux, frais comme l'eau de roche, harmonieux, profonds, respectueux de la métrique, nous est parvenue. Elle nous ravit d'autant plus que la poétesse délicate, subtile et parfois lyrique est une camarade de lutte.

Quarante-quatre petits poèmes sont répartis dans deux parties distinctes.

La première est consacrée au spirituel. Ce sont des chants à la gloire du Dieu des justes, qui n'est évidemment pas celui des momiers ou des cagots. Je ne sais s'ils trouveront l'agrément des sceptiques ou même des dogmatistes. Mais ils plairont aux assoiffés de beauté et d'harmonie.

Quant à la seconde partie profane, riche de vingt-quatre joyaux, elle réjouira ceux qui rêvent et ceux qui voient, ceux qui devinent et ceux qui espèrent.

Comment ne pas louer « Symbole », par exemple, dont voici la première strophe:

Comme l'écrin nacré aux reflets irisés
Jalousement détient une perle qu'il cache,
Enferme dans ton âme, en Saint-Lieu, haut prisé,
L'idéal
A l'égal
D'une cloche d'argent qui vibre, puis trépasse.

De même que l'auteur de la préface, le perspicace Eric D., nous souhaitons que « nombreux soient les lecteurs sensibles à la chaleur et à la lumière qui se dégagent de l'expression poétique d'une foi chrétienne authentique et vécue ».

Honorons les poètes qui donnent à la vie un sens et aux mots une résonance profonde. Même et surtout quand ils viennent de nos milieux et poursuivent les mêmes objectifs.

On peut se procurer ce recueil dans les librairies ou en versant 5 fr. au compte de chèques Héliographia, No II 3317, Tivoli 2, Lausanne. Mj.

Cinquantenaire de l'Ecole des hautes études commerciales de Lausanne. Edition Payot, Librairie de l'Université. — Cette plaquette historique de 320 pages publie toute une série de contributions susceptibles d'intéresser nos lecteurs.

D'abord une étude d'Albert Masnata, directeur de l'Office suisse d'expansion commerciale et chargé de cours à l'Université de Lausanne: « Aspects du problème des prix dans l'économie soviétique. » Dans ce numéro de la *Revue syndicale*, nous publions un deuxième article du professeur Hartmann: « Impressions d'un voyage en URSS. » L'étude de M. Masnata analyse d'abord les principes doctrinaux en matière de prix et leur application, puis les éléments de calcul et catégories de prix, le mouvement des prix dans le cadre de l'économie nationale. Il est toujours recommandable d'accroître son information, surtout quand il s'agit d'apprecier l'économie soviétique, encore trop souvent objet de propagande ou de polémique.

« Voies nouvelles de l'économie d'entreprise », de Maurice Bourquin; « Considérations sur la politique monétaire de la Banque Nationale Suisse », de Jean Golay; « Réflexions sur les responsabilités de l'enseignement des sciences économiques et commerciales », de Robert Grosjean; « La géographie de l'Ecole des HEC », d'Henri Onde; « Etude de l'économie politique et préparation aux affaires privées et aux affaires publiques », du professeur Firmin Oulès; « L'industrie du tube d'acier dans le nouvel équilibre européen et mondial », du professeur Henri Rieben — sont des thèmes de choix pour des syndicalistes aussi. D'autres articles intéressants complètent cette plaquette.

C'est à M. Jules Chuard, directeur de l'Ecole des hautes études commerciales, qu'incombe l'agréable mission de présenter un aperçu historique de l'institution jubilaire. La rétrospective permet d'apprécier mieux le caractère des études, l'effectif des étudiants, la Fondation Georges Paillard affectée à des subsides destinés à l'encouragement des recherches scientifiques, les autres activités de l'école, sa vie actuelle et ses perspectives. J. M.